

L'histoire sur Internet Dans le carnet d'un flâneur

François Gloutnay

Volume 19, Number 3, 2014

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/71073ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (print)
1923-2101 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Gloutnay, F. (2014). L'histoire sur Internet : dans le carnet d'un flâneur.
Histoire Québec, 19(3), 45-45.

L'HISTOIRE SUR INTERNET

Dans le carnet d'un flâneur

par François Gloutnay,

chroniqueur Web auprès de plusieurs médias, administrateur de la Société d'histoire de la seigneurie de Chambly

« La croix de chemin du Grand Quatre à Saint-Boniface de Shawinigan a été enlevée. Le propriétaire m'a fait remettre la plaque de cuivre qui était fixée à son montant parce qu'il m'avait déjà vu en noter les inscriptions », écrit Alain Saintonge dans le blogue qu'il anime.

Cette croix « marquait l'intersection du Rang Quatre avec l'ancienne route qui reliait le village de Saint-Boniface à la ville de Shawinigan. En 1949, cette route a été déplacée de quelques centaines de mètres vers l'est. Il n'y avait donc plus d'intersection à marquer depuis très longtemps. La croix du Grand Quatre était ainsi devenue une croix sans chemin, une orpheline en quelque sorte », explique l'économiste, à la retraite depuis un an, qui se plaît à discuter histoire locale et généalogie de la Mauricie dans *Le carnet du flâneur*.

Depuis mai 2008, il a déposé quelque 400 billets dans son calepin virtuel. Pas mal pour ce flâneur « qui se promène sans but et qui perd son temps à des bagatelles ». Mais qui prend le temps de griffonner des notes inspirées par l'actualité, ses lectures du moment et ses trouvailles dans les vieux papiers.

Récemment, ses promenades l'ont amené à fouiller dans les annales des Ursulines de Trois-Rivières. Il a aussi retrouvé des médailles d'Enfants de Marie. Mais pourquoi donc s'intéresse-t-il à Frederick Shero (1925-1990), l'entraîneur des Flyers de Philadelphie dans la LNH? Parce que Fred Shero a joué une année pour les Cataractes de Shawinigan, nous apprend-il. « Même si son passage fut bref, Shero y a rencontré la femme de sa vie, Mariette Gélinas, une Shawiniganaise pure laine. »

Flâneur, Alain Saintonge est aussi blogueur. « Un blogue peut rejoindre rapidement un large public grâce aux moteurs de recherche. Et c'est l'outil de diffusion idéal afin de rendre un contenu de vulgarisation historique accessible au plus grand nombre. »

Adresse : www.lecarnetduflaneur.com

Le carnet du flâneur

Flâneur : Celui qui se promène sans but. Qui perd son temps à des bagatelles. A person who walks the city in order to experience it.

Le sujet principal de ce blog est la petite histoire et la généalogie des familles de la Mauricie. On y traite aussi parfois de littérature, d'écologie et d'autres sujets.

Rechercher dans ce blog

lundi 28 novembre 2013

La légende du Picoté

Le contexte

La légende du Picoté nous a été rapportée par l'annaliste du couvent des Ursuline des Trois-Rivières en 1911. Elle est basée sur un événement, réel ou imaginaire, qui se serait produit à Louiseville au tournant du XVIIIe siècle, à la fin des guerres franco-iroquoises. Louiseville, autrefois appelée Rivière-du-Loup, a été fondée en 1665 sur le bord du Lac-Saint-Pierre qui est formé par un élargissement du fleuve Saint-Laurent. À ses débuts, la bourgade était directement exposée aux attaques des Iroquois qui pénétraient dans le fleuve par la rivière Richelieu sur la rive Sud à la hauteur de Sorel.

Cette carte moderne de la Réserve mondiale de la biosphère du Lac-Saint-Pierre situe les lieux où se déroule la légende du Picoté.



Qui êtes-vous ?

 **Le Flâneur**
Québec, Canada
Economiste de formation, je suis né à Shawinigan mais je vis à Québec depuis une trentaine d'années.
[Afficher mon profil complet](#)

Pour être informé des nouveaux articles par courriel

Email address...

